



EL COMERCIO.

Guayaquil, Junio 24 de 1879.

LA POLÍTICA.

Esta es una palabra compleja, pues ya comprende la esencia que determinar debe la marcha administrativa de un gobierno, y á la que cada nacion le corresponde observar respecto á las otras, con las que se encuentra ligada con tratados pre-existent.

Esta regla de conducta que es la q' debiera normalizar las diversas nacionalidades, se encuentran, muchas veces, rotas por caprichos de los diversos estados en que la tierra se encuentra dividida. . . ; y nada mas.

La prueba palpante de ello es la desgracia que deploramos por la guerra Chile-Perú-Boliviana; y que con insulto de la civilizaci6n se permite llamar guerra internacional; cuando en puridad de conciencia, no es mas que una lucha fratricida en que se devoran hermanos á hermanos, en que se destruyen las glorias adquiridas, y que se encuentran consignadas en una sola palabra, que constituye nuestra epopeya inmortal: la independencia.

Dar un golpe de mano á esas hazafas escritas hasta con sangre, es un escándalo que, acaso, aturdirá á la vistada Europa.--Mil quinientos hombres muertos en un combate, cual se verificara en un encuentro de los ejércitos beligerantes, segun se asegura, es una cosa inaudita que solo puede explicarse por el retrogradamiento que llevamos en nuestra decadenta civilizaci6n.

Hemos digresado un tanto, á este respecto, para entrar de lleno en lo que se llama politica internacional.

Es bien sabido que lo que se dice de los individuos, se dice de las naciones; si pues una de estas se encuentra en estado de diverjencia con una de sus hermanas, nada es mas natural, y hasta preciso de que lleguen á un avenimiento para lo que se han creado las misiones diplomáticas; pero herir bruscamente hasta la susceptibilidad de los neutrales, es pecar de un modo grave contra la ciencia del derecho que debe rejirnos en este caso.

No es posible q' la prensa pudiera ser indiferente ante tamaño insulto lanzado á la faz del siglo en q' vivimos; ello entraña, nada menos no solo el desconocimiento, sino tambien la falta de miramiento que todos nos merecemos. Vattel dice á este respecto lo que literalmente copiamos:

"Como es posible que el temor presente de nuestras armas haga impresion en el ánimo de nuestro adversario y le obligue á hacernos justicia, debemos tambien este miramiento á la humanidad, y principalmente á la vida y á la tranquilidad de sus súbditos, de declarar á esta nacion injusta, ó á su jefe, que vamos en fin á recurrir al último remedio y emplear la fuerza abierta para reducirle á la razon. Esto es lo que se llama declarar la guerra. Todo esto está comprendido en la manera de proceder de los romanos, arreglada en su derecho *feial* &".

Bastan las palabras copiadas del ilustre publicista, para que nosotros nos abstengamos de corolarlo alguno: el lector juzgará.

EXTERIOR.

COLOMBIA.

No ha habido combate.—Las fuerzas del gobierno no piensan cruzar el Chágres.

Del Diario del 12.

Segun las últimas noticias recibidas en la tarde de ayer, las fuerzas contendientes conservaban sus posiciones, y no habian tenido resultado satisfactorio las negociaciones de paz.

El gobierno, mientras tanto, habia dictado las órdenes necesarias para garantizar la

integridad del tránsito y así mismo para acelerar el término de la campaña.

En la tarde de ayer corria el rumor de que el jefe de las fuerzas nacionales habia impuesto la condicion de la entrega del Sr. Casorla ántes de proceder á ulteriores negociaciones; que el señor Aizpuru habia rehusado acceder á esta condicion; y que en consecuencia, el señor coronel González se disponia á cruzar el rio y atacar á los revolucionarios.

Tenemos entendido que el señor Casorla se encuentra mal de salud, y en tal circunstancia el obligarlo á seguir con las tropas revolucionarias en las marchas, contramarchas, combates y retiradas, seria un crimen de lesa humanidad. El público, siempre jeneroso no puede menos que compadecer la situacion del señor Casorla y condenar tamaño barbarie.

Durante la ausencia del digno y honorable prefecto de Colon señor Lino Clemente Herrera, ha sido nombrado por el gobierno en interinidad el señor Aquilino Lince.

Partida del señor Aizpuru para la Chorrera.—Sus fuerzas reducidas por deserciones y pérdidas.—Captura de rifles y pertrechos.—Disposicion de las fuerzas del gobierno.—Probable rescate del señor Casorla.

Del Diario del 13.  
Las noticias de la campaña no son mucho mas satisfactorias que las que venimos publicando de dia en dia. Al contrario, se aumentan las probabilidades de que se prolongará indefinidamente la lucha.

Noticioso Aizpuru de que se hacian preparativos para enviar contra él numerosa fuerza á que no podia hacer frente, levantó su campamento de Gatun en la noche del 11 y subió el rio Chágres en direccion al camino entre Matachin y la Chorrera. Suponíase que tomaria la via del Trinidad, pero los agentes de las fuerzas nacionales por aquellos contornos afirman que no ha ido por allí. Apostóse una fuerza en Ahorca-Lagarto en prevision de que tomara aquella direccion el señor Aizpuru, pero hasta las 4 de la tarde de ayer no se habia presentado.

Créese que se ha separado del Chágres para por alguna senda conocida de sus prácticos tomar el camino principal entre Matachin y la Chorrera sin encontrarse con las fuerzas del gobierno.

Esa marcha será necesariamente penosa, y probablemente tardarán algunos dias en llegar á la Chorrera.

Gatun fué ocupado temprano en la mañana del 12 por 55 hombres al mando del mayor Jované. En Miraflores, á este lado del Chágres, se ha estacionado el teniente Ureña con un piquete. En Ahorca-Lagarto se encuentra el mayor Nicomedes Carranza con 90 hombres para cortarle el paso por allí al señor Aizpuru.

El Comandante de las fuerzas del Gobierno queda en Lion Hill, punto equidistante de los destacamentos en Ahorca-Lagarto y Gatun y á pocas horas de marcha de uno y otro. No es probable que estas complicadas disposiciones á este lado del rio contribuyan á impedir los movimientos del señor Aizpuru al lado opuesto, y su retirada no está obstruida, por mas que sea dificultosa.

Las fuerzas del señor Aizpuru se disminuyen de dia en dia. Desde su salida de Colon han desertado unos 20 de sus filas. Unos de sus piquetes fué capturado en Gatunillo. Se les habian tomado 15 prisioneros.

De las armas que sacó de Colon, ha perdido dos rifles Winchester, 48 Remington y 4,000 cartuchos que abandonó al partir. Los rifles son todos nuevos, y estaban atados de cinco en cinco, lo que induce á creer que piensa continuar su marcha á la lijera por lo interior del pais.

Lleva consigo 150 rifles y 5,000 cartuchos. Los desertores y prisioneros dicen que la jente del señor Aizpuru se encuentra desmoralizada y descontentas. Solo se mantiene junta por la fuerza de voluntad de sus jefes.

Las fuerzas al mando del coronel González gozan de buena salud; están muy animadas, y desoas de terminar este episodio en la historia de su pais, con honra para ellas. Es seguro, sin embargo, que para hacerlo así se necesitará una campaña mas prolongada, en que diversos puntos de lo interior serán teatro de las operaciones.

El grueso de las fuerzas del Gobierno probablemente regresará hoy ó mañana, y dejará despejada la via del Ferrocarril. Dicese que pronto llegará aquí de lo interior de la República una fuerza nacional para debelar la revolucion, pues la intervencion de la Guardia Colombiana se considera como perfectamente justificada desde que el señor Aizpuru atacó el cuartel nacional en Colon.

Á última hora se anunciaba como probable el rescate del señor Casorla, á quien dejaron atrás los revolucionarios, sin duda por su estado de desfallecimiento ó incapacidad para resistir las fatigas de la marcha. Estos siguen en fuga, y si las fuerzas del Gobierno despliegan actividad, acaso podrán obligarlos á pelear en lucha desigual ó rendirse.

El Gobierno ha publicado los siguientes boletines:

Boletin de la guerra, núm. 1º

Panamá, Junio 12 de 1879.—12. 20 p. m.  
Huida de los rebeldes de Gatun. Toman las aguas del Chágres para escapar á la vergüenza de una derrota.

En Miraflores el coronel Gonzalez capturó un cayuco con armas, lo que prueba que van de huida precipitada.

En Colon funcionan las autoridades lejitimas; se arman fuerzas, y el libre tránsito goza de garantias.

Boletin de la guerra, núm. 2º

Panamá, 12 de Junio de 1879.—14 p. m.  
El Prefecto de Colon capturó en la jurisdiccion de Chágres á los señores Manuel Márquez, dos jóvenes Herrera y un joven Torres. Continúa la vijilancia sobre las fuerzas de Aizpuru, que siguen huyendo.

El piquete del enemigo situado en Gatunillo fué capturado íntegro á escepcion del oficial Meléndez, que se fugó.  
El mayor Carranza ocupa una brillante posicion.

Reina el mayor entusiasmo en nuestras fuerzas.

Boletin de la guerra, núm. 3º

Panamá, Junio 12 de 1879.—6. 30 p. m.  
El ciudadano Presidente del Estado acaba de recibir el siguiente telegrama:

"Al Presidente Casorla lo han dejado los revolucionarios en la Peña. He puesto una comision á tomarlo. Aizpuru está precisado á fugarse.

GONZÁLEZ.

AIZPURU ATACA I ES RECHAZADO.

VARIOS MUERTOS Y HERIDOS.

Continúan las hostilidades.

(Del Diario del 14)

Pareció que el supuesto abandono del señor Casorla y la anunciada retirada del Jeneral Aizpuru no fué mas que una estrategia de este para dividir las fuerzas del Gobierno. En efecto, en la mañana de ayer se recibió noticia de que el señor Aizpuru habia cruzado el rio Chágres y que atacó como á las diez de la noche del 12; casi de sorpresa, á las fuerzas que habian quedado en Lion Hill á las inmediatas órdenes del coronel González. En la accion que surgió fueron rechazados los revolucionarios con pérdidas superiores á las del Gobierno Sabemos que tuvieron por lo menos un muerto, el oficial Elias Papi, y dos heridos el mayor Ignacio Quinzada y el Sarjento Juan Berguido. Estos fueron tomados prisioneros y enviados, el primero á Colon y el segundo á Panamá. Al cadáver del oficial Papi se le dió sepultura en el lugar de la accion.

Cuando pasó por aquella localidad el tren procedente de Colon en la mañana del 13, se asegura que los beligerantes suspendieron sus fuegos para dar paso libre y seguro á los pasajeros.

Posteriormente corrió el rumor de haberse empeñado otro combate hacia el mediodia del 13. Sobre estos carecemos de datos exactos hasta el momento de cerrar el presente número.

Parece que en el combate de la noche del 12 las fuerzas con que atacó el Jeneral Aizpuru eran poco mas ó menos iguales en número á las del coronel González.

Créese que el Jefe de las fuerzas del Gobierno concentrará las tropas que habia destacado en seguimiento de los revolucionarios en su supuesta retirada.

FIN DE LA REVOLUCION.

CESACION DE LA PELEA DESPUES DEL 13.

Las condiciones de paz.

(Del Diario del 16.)

Hasta la tarde del sábado 14, el jeneral Aizpuru, aunque con fuerzas disminuidas por bajas en combate, deserciones enfermedades &c., aún se sostenia contra las del Gobierno, las cuales, sin embargo de su inmensa superioridad numerica, y de tener rodeados á los contrarios por todos lados, debjan pasar los dias sin dar un ataque vigoroso, que en el sentir de muchos habria terminado de una vez el conflicto. Hase atribuido esta inactividad á la repugnancia del Gobierno á mayor derramamiento de sangre mientras quedaba abierto el camino de una solucion pacífica.

Asegúrase que ya ésta se ha alcanzado. Despues del tiroto del 12 al 13, ya se comprendia que el señor Aizpuru solo lo sostenia la esperanza de un arreglo el mas ventajoso que le fuera dable conseguir. En el tren de la mañana del sábado partió de aquí el secretario de Hacienda señor Ramirez con 30 hombres, y se dice que con instrucciones para un avenimiento. En el tren de Colon de la misma mañana, llegó el señor Nicolás Tejada con proposiciones

del señor Aizpuru y regresó dos horas mas tarde, portador del ultimátum del Gobierno. Hacia el anochecer regresó á Panamá el señor Ramirez con las bases definitivamente convenidas por ambas partes, las cuales han sido ratificadas por el Gobierno.

Ellas no dejan de ser bastante favorables para el señor Aizpuru. Entendemos que son poco más ó menos como sigue: Aizpuru entrega sus oficiales y soldados, que quedan amnistiados aunque sujetos á los tribunales por los delitos comunes que hayan cometido. Además entrega las armas y á su prisionero el señor Casorla. Quedan anulados los nombramientos civiles y militares que habia hecho. En cambio el Gobierno asume los gastos de la campaña, que directamente ascenderán á unos \$,000.

Al cerrar las planas del presente número se aguardaba á vencedores y vencidos en un tren especial que debia llegar Panamá á las 6 de la tarde del 15.

PERÚ.

LA GUERRA.

TOMA DE CALAMA.

1,500 CHILENOS MUERTOS.

Combate terrestre.

LOS CHILENOS EN PISAGUA.

De Mollendo se trasmitió ayer á S. E. el Vice-Presidente el telegrama que va en seguida.

Mollendo Junio 15.  
[8. 23. a. m.]

Excmo señor Presidente.  
Campero tomó Calama.  
Mil quinientos chilenos muertos.  
Blanco Encalada mal.  
Esta noticia la dan los pasajeros.  
Nada oficial.

German Llosa.

De una carta de persona seria, escrita en Arica el 11 del presente, copiamos el siguiente acápite, en el que se habla de un combate habido en Quillagu.

No seria extraño que el combate á que se refiere esa carta, y el que ayer se nos anunció por telegrama de Mollendo, fueran uno solo.

He aquí el acápite á que nos referimos: "En Quillagua ha habido un encuentro serio: se asegura que el batallon número 6 el número 8 y el Rejimiento Guías—al mando del coronel Dávila, son los que han dado al Perú un dia de gloria. Otros dicen que es una avanzada Boliviana; pero lo cierto es que ha habido una batalla, y que nuestras armas han salido victoriosas.

En Antofagasta circulaba la noticia de que el balazo que el Huscar acertó al Blanco Encalada en el combate del 3 le hizo un hueco á proa, causándole muertos y heridos, entre estos el segundo comandante.

Los inteligentes opinan que este tiro ha caido de rebote sobre la cubierta del blindado chileno, yendo á ofender el costado opuesto y golpeando de adentro para afuera, alguna plancha del blindaje.

Se dice que el Blanco Encalada se encuentra en la actualidad reparando sus averias en Valparaiso.

Por cartas de personas respetables de Iquique sabemos que en los momentos de zarpar de ese puerto el vapor que llegó el sábado al Callao, se recibieron dos telegramas oficiales de Pisagua.

En el primero se avisaba que el Lord Cochrane y un transporte se habian presentado allí é intimado que se les entregara las lanchas existentes en la bahia.

En el segundo se participaba que á la negativa de entregar las lanchas, los chilenos habian procedido á barrenarlas y echarlas á pique.

Los transportes Itata y Rimac quedaban en Valparaiso listos esperando á las corbetas O'Higgins y Chacabuco para venir todos en convoy á Antofagasta conduciendo un nuevo refuerzo de soldados.  
Aseguran que 3,000.

A la 1 y media del dia, próximamente, ha llegado de Valparaiso, con escalas hasta Lomas, el vapor Ilo de la P. S. N. C. Carecen de interés las noticias de que es portador.

Sin embargo, lo que hallamos en nuestros canjes de Chile y de la costa, lo consignamos en las secciones que corresponde.

No se confirma de ninguna manera el combate de Calama, aunque algunas hojas costean lo aseguran.

Háblase si y es mas creíble, por las fuentes de donde emana, que en Quilla-

gua y sus inmediaciones, han habido encuentros, pequeñas escaramuzas, entre las avanzadas de ambos lados, siendo los resultados poco importantes.

El "Blanco," la "Magallanes" y el "Abtao" en Iquique.

El primero averiado.

La "Chacabuco" y la "O'Higgins" en viaje á Valparaíso.

El "Cochrane" no está en Iquique y parece que corre igual rumbo que esas corbetas.

S. E. ha regresado de Tacna á Arica, con su E. M.

Entre los pasajeros han venido de Valparaíso, los señores Espantoso y Ugarteche, hermano político, éste, de S. E. el general en jefe del ejército aliado.

De Arica ha venido el señor Inclan.

Junio 17 de 1879.

A las 2 p. m. ha fondeado en este puerto el vapor inglés Ilo, procedente de Valparaíso y puertos de escala.

No se ratifica la noticia del combate que según referencias privadas dió por realizado el sub-prefecto de Mollendo entre las fuerzas bolivianas que comanda el General Campero y las chilenas; por el contrario, se niega la autenticidad de ese rumor, tan candorosamente acopiado por esa autoridad y transmitido aquí en forma oficial.

No es esta la única ocasión en que el público ha tenido que censurar dolorosamente la estremada facilidad con que el señor Lloa acoge cualquier rumor, por desautorizado que se presente, aun para los hombres de mas escaso criterio.

Después de los sucesos del 21 nos comunicaba el señor Lloa una noticia tan exagerada como la que acaba de transmitir respecto del supuesto combate de Calama.

No sabríamos decir ciertamente, si esa autoridad obedece ó no á autoridades superiores, ó si llevado de un exagerado patriotismo dispensa tanto ascendente á las noticias que transmite; en el primer caso debemos reconocer que la responsabilidad de informes tan inexactos y que tanto mortifican al público, no residen en el sub-prefecto; en el segundo, no comprendemos como el señor Lloa no se ocupe de buscar entre los mismos pasajeros, la corroboración de los datos que recibiese del primero de ellos.

Cualquiera que se la verdad á este respecto, conviene que el gobierno no autorice la publicación de ciertas noticias, mientras estas no sean suficientemente confirmadas.

Todo lo que parece que hay de probable en el asunto, es el encuentro parcial entre las avanzadas chilenas de Quillagua con las del ejército boliviano.

Por lo demás, causa asombro que los mismos pasajeros á quienes concede el señor Lloa la paternidad de sus noticias, contradigan al llegar al Callao los informes que él dice haber recibido de ellos mismos en Mollendo.

Aun lo del combate de las avanzadas, no está suficientemente comprobado.

Eran simples rumores que los pasajeros del Ilo conocieron en su tránsito hasta Mollendo.

El 11 habia zarpado de Iquique con rumbo aparente á Valparaíso, el blindado Lord Cochrane.

En aquel puerto sostenían el bloqueo el Blanco Encalada la Magallanes y el Abtao.

Las corbetas O'Higgins y Chacabuco, refieren que navegaban á la vela con rumbo directo á Valparaíso, donde deberían reparar sus inutilizadas calderas.

IQUIQUE.

EL "COCHRANE" EN PISAGUA

Intimación.

Entréjica negativa de las autoridades.

Los ladrones del litoral boliviano acaban de consumar una nueva y gloriosa hazaña: Según se dice en cartas particulares de personas autorizadas, rotos tomaron preso al joven ecuatoriano Roberto Narvaez, y lo fusilaron en seguida, clasificándolo como espía.

Hé ahí hasta donde son capaces de llegar esos infames bandidos cuyo nombre es baldón del nombre americano.

Vergüenza y reprobo para Chile!

Uno de los tiros del "Huáscar" penetró por la popa en el interior del "Blanco Encalada," causando grandes averías en su máquina y haciendo gran número de muertos y heridos.

Se dice con general insistencia que ha muerto el segundo comandante del "Blanco Encalada."

A horas 8 20 m. de la mañana de hoy se presentó en el puerto de Pisagua, el blindado chileno "Cochrane."

Intimó á las autoridades de aquel puerto la destrucción de las lanchas, ó la entrega de éstas para ser destruidas por manos reivindicadoras, conosciendo el plazo de dos horas so pena de bombardear el resto de la población.

Las autoridades de Pisagua consultaron á Iquique.

Se le contestó: "Resista y conteste la fuerza con la fuerza."

A horas 4 p. m. se retiró del puerto de Pisagua el "Cochrane" sin que ocurriese novedad alguna.

[ De "El Comercio." ]

Con algún fundamento sabemos que una descubierta de diez hombres de caballería chilena; habia avanzado hasta Hutacondo. Allí se decía que en Quillagua quedaba una fuerza de cincuenta hombres mas de la misma arma; y pero no se sabia con fundamento si la noticia era efectiva.

CUZCO.

Junio 5 de 1879.

Un batallon, fuerte de ochocientos hombres, ha salido hoy del Cuzco, camino del Mapocho.

Le acompañó el pueblo todo, y le sirvieron de cortejo unos siete batallones mas.

ABICA.

Junio 15 de 1879.

Señor Director de "La Opinión Nacional."

El vapor del Sur nos trae la noticia de que el "Cochrane" y la "O'Higgins" se han dirigido á Valparaíso á reparar el pésimo estado de sus máquinas.

Desde que se inició la campaña, sabido es que el "Cochrane" estaba en mal estado, y es natural suponer que con el trabajo sin descanso y un riguroso servicio de cuatro meses, su maquinaria haya sufrido tanto, que hoy haga imposible su estado, viéndose obligado á una irremediable y larga separación que rempe la unidad de sus fuerzas y expone al resto de la escuadra chilena á ser batida en detal.

Por la secretaría General se están organizando los ramos de que deba componerse y acordándose el personal que ha de servirlos.

Así mismo se trata del establecimiento de una proverdura general en Arica y dos dependencias en Pisagua 6 Iquique, que atiendan y cuiden, tanto de la conservación de los viveros, como del orden y economía de su distribución.

La division Inclan que pertenecía á la reserva, por orden general de esta fecha, sale de esa condicion y forma en el ejército en activa campaña.

Por tren de esta mañana llegó de Tacna el General Daza, acompañado de dos ayudantes. Pasó inmediatamente á verse con el General Prado, y hasta la hora que cierra el presente, dura aún la entrevista.

Por lo demás, la actual campaña sigue en su condicion extraordinariamente excepcional.

Los agresores no avanzan un paso de la línea invadida despues de rotas las hostilidades, y los agredidos se mueven con paso firme pero lento para impedir la extension de las fronteras enemigas.

La historia debería llamar á esta guerra "del yunque y del martillo," en la cual se gó el vencedor quien resistía mas sus gastos y sacrificios.

Y creemos fundadamente que á la larga, no han de ser el yunque los chilenos.

N. CAMINO.

CHILE.

SENTENCIA DE JUECES COMPETENTES.

(Editorial de "Los Tiempos")

Con verdadero orgullo nacional copiamos en este lugar la noble carta que los oficiales de S. M. B. "Turquoise" han dirigido al comandante de la cañonera de la república "Covadonga."

Esa carta nos lisonjea tanto mas cuánto que los encargados de mantener la tradicion de Nelson, al mismo tiempo que sus jueces competentes en materia de valor naval, son juoces que no acostumbran prodigar sus fallos.

Pero en esta ocasion—y lo comprendemos muy bien en el corazon de esos nobles hijos del Oceano—el entusiasmo que el valor despierta siempre en los valientes ha podido mas que la habitual circunspeccion; y al enviar á Condell el mas grato presente que puede recibir marino chileno, una reliquia de la gloriosa "Esmeralda," no han ocultado su admiracion por el héroe de la gloriosa jornada del 21 de Mayo.

Dice así, vertida á nuestro idioma la carta de los oficiales de la "Turquoise,"

AL BRAVO COMANDANTE CONDELL.

"Los oficiales del buque de S. M. B. "Turquoise" admiradores del glorioso com-

bate de la "Esmeralda" y "Covadonga sin ejemplo en los fastos navales, empeñaron sus esfuerzos en hallar el sitio donde la gloriosa "Esmeralda" sucumbió. Querian encontrar allí una reliquia que ofreciera al compañero del héroe Prat, caido cuando se hundia su buque al tomar el abordaje á su enemigo.

A nadie, pues, mejor que al comandante Condell, de la gloriosa "Covadonga," corresponde ser el depositario de la noble reliquia que hoy le enviamos."

Tales son las expresiones de esos jueces imparciales, si pueden ser jueces imparciales los que teniendo alma de valientes admiran el valor héroeico y desgraciado. Pero los marinos de la "Turquoise" tienen su parte en la gloria de Prat y sus compañeros: la parte que les dá la fraternidad que liga á todos los hombres del mar y la fraternidad que liga á los bravos.

N. Peña Vieña.

IMPORTANTES NOTICIAS

TELÉGRAFO TRASANDINO.

Valparaíso, Junio 4.—De un suplemento á La Patria tomamos los siguientes acápites:

Antes de partir la escuadra chilena de Iquique, el almirante Williams Rebollo dió abordo del Blanco Encalada un banquete al cual fueron invitados los comandantes de los buques chilenos.

El jefe de la escuadra habló de una comision importante que debia desempeñar en el mar y cuya comision duraría unos ocho dias.

Señaló á la Esmeralda y Covadonga para que mantuviesen el bloqueo durante su ausencia, recomendándoles la serenidad y el valor, tan necesario en las actuales circunstancias, para la salvacion de la patria.

Arturo Prat y Cárlos Condell se levantaron para manifestar su sentimiento por no ir á compartir, junto con sus compañeros, las rudezas y acaso las glorias de la corta campaña que se emprendía.

Al mismo tiempo dijeron que quedaban en sus puestos, seguros de que el país nada tendría que reprocharles en caso necesario.

Terminó el banquete en medio de calorosas vivas á Chile y de ardientes votos por su felicidad y su gloria.

El 17, la última nave que abandonó el fondeadero de Iquique, fué el Blanco Encalada, con rumbo al noreste.

Vienen en seguida algunos detalles conocidos, sobre los primeros momentos del encuentro hasta que la Covadonga tomó rumbo al sur, perseguida por la Independencia.

Por que tomaba ese rumbo!—Era que una idea habia cruzado por el cerebro del comandante Condell.

En la imposibilidad de dañar al Huáscar y viendo venir sobre él al blindado peruano, tuvo el propósito de formarle una emboscada para que varara, y sobre varado acribillarilo á balazos.

En ese instante, ámbas naves andaban una cuatro millas y la otra cinco.

Al pasar por los bajos de la isla, en la misma rada de Iquique un poco al sur, y en los momentos en que unos botes desprendidos de tierra quisieron abordarle y fueron rechazados á balazos, la Covadonga recibió un proyectil de 300, lanzado por el Huáscar, que penetró por el costado de babor á dos pies sobre la línea de agua y cerca de la porta del cañon número 2.

La bala, al atravesar el entrepuente, cortó las dos piernas al doctor Videla que bajaba desde cubierta, un brazo y una pierna á don Felipe Ojeda, mató al grumete Blas 2º Telles, trinchó el palo trinquete y salió en la línea de agua al otro lado despezando la litera del sarjento.

El buque comenzó á hacer mucha agua, no obstante, siguió su marcha perseguido por la Independencia, que le enfrentó pasado los bajos de la isla.

En esa situacion y distante unos pocos metros, la blindada rompió el fuego contra su enemigo, del que recibió inmediata respuesta.

El primer disparo de la Covadonga, sea dicho de paso, en honor del teniente don Manuel J. Orella, causó serias averías á la Independencia, destruyó la escotilla de la máquina, hirió al tercer jefe capitán de corbeta don Ruperto Gutiérrez y mató varios hombres.

Puntería tan certera no podía pasar sin honores, y una corneta tocó diana sobre cubierta, mientras que un español batía en medio de vivas á Chile dos banderas nacionales.

Condell, de pié sobre el entre-puente, desafiaba á grandes voces á su enemigo. Se habia apoderado de él un entusiasmo loco que parecia alentarle para dirigir las hábiles maniobras de su buque y esforzar la jente para que no desmayara en su tarea de servir las piezas y achicar las bombas.

Al primero siguió un segundo disparo de Orella, un tercero del teniente don Estanislao Lynch, que hicieron destrozados en la Independencia.

Seguian algunas peripecias interesantísi-

mas hasta la pérdida de la Independencia y arreo de su bandera.

El bravo comandante de la Covadonga, á pesar del malísimo estado en que se encontraba su buque, fué de opinion de volver á Iquique en defensa de la Esmeralda para lo que pidió el consejo de sus oficiales.

Unos aprobaron tan valeroso pensamiento. Otros juzgaron lo contrario apoyados en que la nave estaba en peligro de irse á pique y apenas andaba.

La reunion que tenia lugar sobre el puente aun no terminaba cuando se divió al Huáscar.

La Covadonga volvió entonces la proa al sur.

Se ha hecho figurar en lista de prisioneros á los jóvenes guardia-marina señores don Luis Artiga y don Eduardo Valenzuela. El primero fué trasladado tres dias antes al Abtao, lo mismo que Orella y Valenzuela al Covadonga en donde han conquistado tanta gloria.

Santiago, Junio 6 de 1879.

[A las 10 a. m.]

Segun "Los Tiempos," circula desde ayer la noticia de un arreglo satisfactorio de nuestra cuestion con la República Argentina.

Entre los pormenores del arreglo figura un *status quo* por diez años, sin que esto impida que continúen las negociaciones de gobierno á gobierno, á fin de arribar á un desenlace tranquilo, meditado y definitivo.

Se asegura, dice "El Ferrocarril," que en telegramas oficiales recibidos ayer de Buenos Aires, se anuncia la ratificacion por el gobierno argentino del pacto Fierro-Sarratea, y que en consecuencia se acepta por diez años *modus vivendi* establecido en sus estipulaciones.

La República Argentina durante este tiempo y mientras se resuelve la cuestion de limites de una manera definitiva, ejercerá jurisdiccion en las costas de los territorios disputados en el Atlántico, y Chile por su parte en el estrecho de Magallanes en toda su estension y en las islas y canales adyacentes.

El gobierno argentino cree que este arreglo será de la acepcion del congreso de su país.

—Segun lo anuncia "El Ferrocarril," la juventud de Santiago va á obsequiar una espada de honor al bravo comandante Condell.

Al efecto ya se están recojiendo las suscripciones.

Santiago, Junio 6 de 1879.

Anoche se ha recibido el siguiente importante telegrama. Nuestra Escuadra quedaba en Iquique:

TELÉGRAFO DE LA MONEDA.

Despacho oficial recibido de Antofagasta.

Señor Ministro de la Guerra: "Matias Cousiño" acaba de fondear, y viene en busca de carbon.

Escuadra en Iquique.

"O'Higgins" en viaje á Valparaíso.

Alamirano.

Valparaíso, á las 12. 20.

Señor don Manuel C. Vial.

El "Blanco" perseguido al "Huáscar."

No le dió caza porque le llevaba mucha delantera, y estaba escaso de carbon.

Lo tomaremos pronto.

Las medidas están bien tomadas.

Moderen á los impacientes.

Saber esperar es necesario para triunfar.

R. Vial.

Buenos Aires, Junio 6.

Antesayer se firmaron por los señores Balmaceda y Montes de Oca los protocolos de convenio de un *modus vivendi* por diez años.

REPÚBLICA ARGENTINA.

De Buenos Aires, 2. 4. 15.

Tupiza.

Tuvo lugar una conferencia política á presencia de cinco mil admiradores; 8 distinguidos oradores ilustraron la injusta guerra provocada á Bolivia, protestando seguir su ejemplo: nada de nuevo de Chile. Le saludó.

C. MALL.

Tupiza, 19 de Mayo á las 2. p. m.

Misofetti.

Prensa Argentina.

LA ESCUADRA.

[Editorial de "La República" de Buenos Aires.]

La division naval argentina que estaba en la boca del rio Santa-Cruz, vuelve á caso punto.

Se retiró ántes gran parte de ella, no sabemos por que razon, pero hoy vuelve al punto donde estaba fondeada cuando se firmó el pacto de diciembre de 1878.

¿A qué va!

La pregunta es inútil. La presencia de la escuadra en Santa-Cruz no puede alarmar a nadie.

Estamos bajo la acción de proyectos de tratados con Chile, y es natural que la escuadra argentina haga lo que hacen las escuadras de todas las naciones del mundo, es decir, guardar sus costas, situarse en el lugar en que pueda haber peligro, y desde el cual él pueda evitarse.

Si los proyectos de tratados definitivos se realizan bajo la presencia de nuestra escuadra en Santa-Cruz, diremos que la cosa nada tiene de extraño, por que esa es la misión de la escuadra.

El pacto de diciembre de 1878 se hizo en las mismas condiciones—y añadiremos, que los tratados de enero de 1878 que firmó el señor Barros Arana y que desahortó el gobierno de Chile, se hicieron estando la "Magallanes" en Punta-Arenas.

Hay otra razón—y es la guerra del Pacífico, donde la República Argentina tiene ciudadanos residentes en Chile, en Bolivia y Perú, y donde su comercio es importante.

Tiene el deber de velar por sus intereses, y de estar á la expectativa del desenlace de la cuestión que se debate á balazos entre tres repúblicas hermanas.

La vuelta de la escuadra á su fundeadero anterior, no debe inspirar recelos á nadie. Es una medida previsora exigida por nuestra seguridad y por nuestros intereses.

Nuestros marinos volverán con gusto, por que tienen así la ocasión de recorrer costas que antes eran desconocidas, y de ensayar el poder de los buques que componen la escuadra argentina.

**BOLIVIA.**

(Del "Boletín de la Guerra.")

**EL EJERCITO.**

El ejército se halla en perfecto orden y disciplina es tal que parece Tacna no contener el número crecido de soldados que Bolivia ha depositado en él.

Verdad es también que el ejército boliviano, cuenta con el contingente poderoso de jóvenes de las mas notables y encumbradas familias de la Paz, Potosí y Cochabamba, siendo de advertir que solo el patriotismo mas puro y mas ascendido los tiene en el modesto lugar del simple soldado. Abogados, médicos, propietarios, capitalistas, comerciantes y muchos de los que forman la culta y dorada sociedad de los pueblos bolivianos, están de uniforme, llevando al hombro el rifle vengador y en el corazon el noble sentimiento de amor por la patria efundida.

El señor capitán general, no descuida de día y de noche los cuarteles, y ellos tampoco dejan sentir el número de los bravos que están habiéndolos. El silencio y el orden, no nace de una voluntad férrea que domina en los cuarteles de Tacna, su alza es mas noble.

El fiel cumplimiento y la estricta observancia de las leyes militares dan este resultado, y con un ejército moral y valiente como el boliviano bien poca inquietud nos causan los rotos del Mapocho.

**EPISODIOS DE LA GUERRA.**

En el rejimiento "Libres del Sud", varias personas notables han venido á engrosar las filas del ejército. Sus conocidos jefes señores coronel Miguel Castro Pinto; Napoleou Romero y Samuel Velasco Flor son dignos de nuestros respetos por sus esclarecidos antecedentes, pero al presente no estos señores de quienes nos vamos á ocupar. Mas Modesto lugar ocupa el Dr. Estevan Rivera en el lucido rejimiento de los "Libres del Sud"; pero un probó maistrado que ha desempeñado por mas de 20 años diferentes puestos judiciales, un padre de familia que deja en Sucre 7 hijos y viene acompañado de 3 de ellos, porque son jóvenes y bien educados, es cosa que no podemos pasar en silencio, y creemos deber de justicia consignar este hecho, como un elocuente testimonio de la abnegación y el patriotismo boliviano.

Sabemos que el señor Capitán general del ejército boliviano conmovido con este hecho ha insinuado al señor Rivera la idea de que vuelva á Sucre, dejando en el ejército á sus 3 bizarros hijos, porque los 7 que allí ha dejado, reclaman los cuidados paternos, en razon de que la esposa del señor Rivera hace tiempo dejó de existir.

Regrese ó quede el doctor Rivera ha cumplido dignamente con su deber.

Con ciudadanos tan decididos como podrá Bolivia no continuar por largo tiempo la actual guerra? cómo pensar vencer á un pueblo que cuenta con la abnegación de sus hijos?

El hecho de venir el presidente de la República en una frágil embarcación es la manifestación de un decidido arrojo, que no deseamos se repita; porque no es prudente se exponga tanto una vida en la que están interesados dos pueblos hermanos.

Admiramos conmovidos al ilustre ciudadano Director Supremo de la Guerra, y esperamos que sus generosos esfuerzos no sean perdidos.

Sr. Redactor del "Boletín de la Guerra." El señor capitán general del ejército, ha visto con un profundo sentimiento que el distinguido y patriota coronel Desiderio Lanza se halla en la imposibilidad de continuar prestando el continente de sus importantes servicios en la actual campaña contra Chile por haber sido atacado de una enfermedad aguda que ha puesto en peligro su vida, en circunstancias en que no podía esquivar el peligro para reivindicar el suelo hollado de la patria, por un enemigo insensato.—Pero al ceder á la necesidad de privarse de su cooperación en el ejército activo, mantiene la seguridad de que en el desempeño de la Comandancia General del departamento de Cochabamba que vuelve á reasumir, haciendo renuncia durante la campaña del sueldo que le corresponde, no será ménos útil á su país.

Le deseamos sus compañeros de armas un feliz viaje y el pronto restablecimiento de su salud.

El Ayudante General.—U. Silva.

E. M. G. Orden General.—Cuartel General en Tacna á 30 de Mayo de 1879.

Art. 1.º Para conservar la armonía que existe entre los ejércitos Boliviano y Peruano, dispone el capitán general que á la alta clase militar y á los jefes con mando en el ejército y armada del Perú, se hagan los honores que á su rango señala el código militar, debiendo dictar oportunamente el reglamento que ha de rejir con respecto á la escuadra.

Art. 2.º Siendo necesario que en los campamentos se distingán las tiendas ó alojamientos de los distintos rangos del ejército, el general en jefe designa para que sean colocadas en las tiendas ó alojamientos las enseñas siguientes:

Capitán General ó General en Jefe del Ejército, pabellon tricolor: Jefe de E. M. G. bicolor, punzó y verde: Comandantes Generales de Division bicolor, verde y amarillo con el número blanco de su respectiva division y el de vanguardia una V: los Jefes de E. M. de Division, bicolor verde y negro con el número blanco de su division y el de vanguardia una V: los primeros jefes de los cuerpos de Granaderos, pabellon colorado con una granada verde ó amarilla: los de Cazadores, verde con una corneta colorada ó amarilla: los de las demas cuerpos de infantería amarillo; los de Zapadores negro; los de Artillería amarillo con una granada colorada; los de Caballería azul claro: Cuartel Mestre General y el Parque General se considerarán anexos al E. M. G. y acamparán siempre inmediatos al alojamiento del Jefe de E. M. G. las ambulancias y hospitales en general, usarán el pabellon blanco con una cruz roja al centro.

**INSERCIONES.**

**PERÚ Y COLOMBIA.**

Vano es el empeño del gobierno de Chile y de sus agentes en su prensa y en la extranjera por apagar las simpatías que se han manifestado en nuestro favor en todas las repúblicas que constituyen las de nuestra antigua hermana y aliada la gloriosa Colombia.

Sea cual haya sido la naturaleza de los pasajeros desacuerdos entre esas repúblicas y la nuestra, ni ellas ni nosotros hemos olvidado ni podríamos olvidar que juntos luchamos en Pichincha, Junin y Ayacucho por consolidar nuestra independencia y que por la naturaleza y la historia estamos llamados á un destino común, del que nada nos podrá separar.

Hoy ponen gran empeño nuestros enemigos en desviar á las antiguas repúblicas de Colombia de esta gloriosa senda, ora resucitando extinguidas cuestiones que tenemos resueltas ántes, y ahora con el abrazo de la fraternidad que nos hemos dado repetidas veces, ora poniendo en duda ó pretendiendo borrar el sello con que la ratificamos en la alianza que coronó tan espléndidamente nuestra victoria del dos de Mayo.

Este es el objetivo de las misiones diplomáticas que Chile ha enviado últimamente á la Nueva Granada, Venezuela y el Ecuador y el de la campaña emprendida con tal objeto por los escritores chilenos, así en su propio país como en el extranjero.

Cualquiera que sea la prudente y natural reserva de los respectivos gobiernos de Colombia, sus pueblos no tienen porque

ocultar sus simpatías por la causa esencialmente americana que hoy defienden el Perú y Bolivia y se entregan á las calorosas y entusiastas manifestaciones en honor de nuestros representantes y en desaprobarion de los de Chile.

Tenemos, pues un deber de gratitud nacional que cumplir respecto de nuestras hermanas y aliadas las repúblicas colombianas, que nos acompañan con sus mas vivas simpatías y que se manifiestan desdenosas y sordas á los indignos é hipócritas llamamientos que algunos de sus desnaturalizados hijos han hecho á un pasado que desapareció para siempre y cuyos odios solo pueden conservar algunos hombres de la pasada generacion, que nada han aprendido en las lecciones de la civilizacion y del progreso americano.

Volviendo la espalda á esos hombres con un sentimiento de profunda compasion, dirijamos nuestras miradas y nuestros brazos, con patriótica efusion, á los hijos de los bravos colombianos que hoy comparten con nosotros las glorias que nos legaron nuestros padres, como compartirán mañana los grandes bienes que nos reserva en el porvenir la comunidad de nuestro destino.

**CRONICA LOCAL.**

DON JUAN TENORIO.—Esta obra del célebre poeta don José Zorrilla, se puso en escena el viernes 20, del presente, á beneficio del actor José Gutiérrez.

Esta producción que no obstante su falta de mérito literario, puesto que aun carece de las reglas de un plan dramático, no obstante decimos, hizo afuir al teatro una concurrencia numerosa. Su desempeño no fué muy lucido que digamos.

TEATRO.—El sábado y domingo últimos, se puso en escena, respectivamente, por la compañía Mateos las zarzuelas, "Los Magigres" y "El Sarjento Federico."

En la primera sobresalió en gracia y chiste fray José, el leguito del convento, papel desempeñado por el señor Fernando Cuello, como nadie hasta ahora en nuestro teatro.

La señora Cuarenta estuvo admirable en el papel de Marta, dejándonos oír aquella triste y bonita cancion

Una pobre ciega  
Que no mira el sol etc,  
cantada con dulzura y sentimiento.

El señor Guido, y Atilano, se desempeñaron bien como siempre.

El señor Navarro, en su papel de conde Roberto estuvo bien, muy bien.

La señora Cavaletti en el papel de Sarjento Federico, estuvo á las mil maravillas, asi como Atilano en su papel de rey, inimitable.

La señora Quezada como siempre arrogante, cautivando al público, con su dulce cantar y dotes artísticas en el papel de Maria Teresa y el Sr. Guido cosechando merecidos aplausos en el del atrevido y enamorado capitán.

La orquesta estaba á veces infernal, pero ya se vé, dicesenos que la causa de esto proviene de que hay algunos, de los que la componen, que en las noches de funcion se presentan en mal estado. Esto necesita remedio, y hay que buscarlo señores empresarios.

La funcion de esta noche, se ha suspendido por enfermedad de la señora Quezada.

BENEFICIO DE LA COMPAÑIA "NUEVE DE OCTUBRE."—El jueves próximo se pondrá en escena el magnífico drama escrito por el conocido literato Señor Doctor Don José Matias Aviles, titulado "Una Mujer Vengativa."

La Señora Julia F. de Baldecchi, se ha prestado gustosa á recitar una allocucion dirigida al intrépido cuerpo de incendios de esta ciudad, escrita expresamente para esta funcion, por un jóven Guayaquileño.

Terminará el espectáculo con la chistosa zarzuela *Pascual Bailon* y un gracioso CAN, CAN.

No dudamos que tanto el resto de las demas compañías que componen el cuerpo de incendios, como el público en general, corresponderán debidamente á cooperar, al aumento de los fondos de esta compañía.

EL GENERAL JOSÉ VICENTE MALDONADO se encuentra entre nosotros, desde el sábado 21 del presente. En breve se hará cargo de la Comandancia General, la que accidentalmente desempeñaba, con bastante tino y acierto, el señor Coronel Francisco Rendón. Sentimos que al congratularnos con el arribo á nuestras playas de este ilustre General, tengamos que deplorar con él, el vacío inmenso que debe traer en su alma, por la pérdida irreparable que acaba de experimentar.

EL SEÑOR LAVALLE con el carácter de Ministro Plenipotenciario y Enviado Extraordinario del Perú cerca del Gobierno del Brasil, se ha encontrado entre nosotros por pocas horas.

Muchos de sus compatriotas, residentes en esta ciudad, le felicitaron cordialmente

á bordo del vapor, como era de esperarse. TEATRO DE GUAYAQUIL.—La Compañía Lírico-Dramática dirigida por los señores Osorio y Gómez, pondrá en escena próximamente el magnífico drama sacro, bíblico, tradicional, *LOS SIETE DOLORS DE MARIA*

**LOS SIETE DOLORS DE MARIA**

6

VIDA, PASION Y MUERTE DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO.

Esta obra es distinta de la que hace dos años se puso en escena, puesto que tiene muchos cuadros importantes y grandiosos de que aquella carecia.

HERIDOS.—Anoche como á las 9, Manuel Aguirre dió de puñaladas á los celadores Isidoro Lara, Antonio Florencio Rivadeneira y Nicanor Llerena, resultando los dos primeros gravemente heridos en el costado y brazo izquierdo, y el último atravesado la levita y el chaleco.

CONSULADO PERUANO.—El señor doctor D. Vicente Luque Plata, enarbolo, el domingo último, por primera vez, el pabellon del consulado que representa.—Las aptitudes de este caballero, nos hace esperar que las funciones consulars que están á su cargo, serán desempeñadas con el tino y acierto que le caracterizan.

Varios amigos respetables del señor Luque, fueron á darle la enhorabuena en la noche del día en que inauguró su consulado.

MUERTE CASUAL.—Un artesano que tiene el oficio de zapatero, y que vive en los bajos de la casa del señor doctor Alcides Destruje, mató hoy con un revólver, mas de una manera casual, segun se nos asegura, á un oficial de su mismo taller.—Las indagaciones que la Policía debe estar haciendo sobre el particular, nos instruirá despues sobre el mérito del caso.

POESIA.—Para solaz de nuestros lectores, insertamos la siguiente composicion que, con el título de *Filosofía de un vicio*, ha escrito Don Bernardo López Garcia.

Hela aquí:

**BRINDIS**

¡Qué es beber? ¿cómo decir  
Al que tal quiera saber?  
No se puede definir,  
Que hasta vivir, es beber  
La esperanza de morir.

Las abejas, en las flores  
Beben sus mieles preciosas;  
Y los dulces amadores,  
Beben luz en las miradas;  
Beben gloria en los amores.

Dios, inmenso mar profundo  
De amor, de gloria y bondad,  
Es bebedor tan fecundo,  
Que tiene por vaso el mundo....  
Por licor, la humanidad.

Por eso cuando el pecado  
Se alza sobre el mundo ciego,  
Rompe Dios el vaso airado,  
Y arroja el licor viciado  
Sobre montañas de fuego.

En estos hondos aduares  
Dónde hasta el dolor se agota,  
Bebunos entre pesares,  
La ventura gota á gota,  
Los desengaños á mares.

De la pena el brazo fuerte  
Con furor nos encadena,  
Y tanto licor nos vierte,  
Que al descender á la muerte  
Vamos borrachos de pena.

Por eso juntos brindemos,  
Sin pensar en lo que fuimos,  
Ni llorar lo que seremos;  
Y ya que unidos nos vemos,  
Bebamos.... pues que vivimos.

**Avisos.**

**Al bello sexo.**

La que suscribire, profesora de piano y canto, ofrece dar lecciones al bello sexo de esta ciudad. Las personas que se dignen ocuparla, pueden dejar sus órdenes en el taller de los señores Salvatierra, casa del señor doctor Piedrahíta. Guayaquil, Junio 17 de 1879.

AMALIA MANDRACHE.

**Al público.**

En la ciudad de Cuenca, se ha establecido la casa ROSADA que, con el nombre de AGUILA DE ORO, se halla bajo la direccion de la señora Maria Sabalata.—Tal establecimiento, ofrece á todo transeunte que quisiera honrarlo, toda clase de comodidades; pues ademas de un servicio esmerado en la comida, se le proporcionará habitaciones decentemente amuebladas, así como la exactitud en corresponder por parte de los pajes las exijencias de cualquier viajero.—Precios exorbitantemente moderados. Guayaquil, Junio 10 de 1879.

9-11.

n.-430.